



# En Familia

Órgano de  
Comunicación de la  
Comunidad Educativa  
Sagrada Familia,  
Aguada.

**Año IV - N° 16**  
**Agosto 2003**

**En la Oración, el Trabajo y el Amor, está la Paz**

**¡FELIZ  
CUMPLE!**

**114  
años**

**DEL  
NACIMIENTO  
DE ESTA  
GRAN  
FAMILIA**

**1° de julio 1889**  
**1° de julio 2003**

El Colegio en Internet:  
[www.safa.edu.uy](http://www.safa.edu.uy)

### **En Familia N°16.**

Colegio Sagrada Familia.  
Ava. Libertador 1960,  
CP 11800, Montevideo.  
Tel.: 924 0559  
e-mail: [safa@safa.edu.uy](mailto:safa@safa.edu.uy)

## FIESTA DE FAMILIA: LA VISITA DEL SUPERIOR

**E**l Hno. Lino Da Campo, Superior General del Instituto de los Hermanos de la Sagrada Familia estuvo de visita en nuestro Colegio entre el lunes 21 de julio y el miércoles 23. Es de estilo en el Instituto, que el Superior visite o haga visitar las comunidades cada tres años. Es la presencia del padre que hace realidad la familia de la Sagrada Familia dispersa por el mundo para el servicio de la Iglesia y la evangelización. Es nexa de unión con las otras comunidades, palabra que alienta, verbo que ilumina, presencia que recuerda y fortalece los ideales nazarenos y taborinianos.



Su lenguaje de comunicación con los niños de primaria, los alumnos de Liceo y los animadores estuvo salpicado de parábolas sencillas y sugerentes. Amén del encuentro diario con la comunidad religiosa y con cada Hermano en particular, fue recibido por el Consejo de Dirección donde pudo interiorizarse de nuestros logros y desafíos como familia SAFA. Pero uno de los momentos más emotivos fue sin duda el protagonizado durante la celebración realizada en la capilla con todo el personal SAFA. Allí, en medio de la oración, la evocación y el festejo se distinguió con una medalla a trece integrantes de nuestra comunidad educativa que han cumplido, en el último trienio, sus 20 años de servicio en el Colegio.

Oramos desde lo que somos, motivados por sendas canciones del sentir popular; evocamos las figuras significativas de nuestra historia colegial en una cartelera donde cada uno podía escribir el nombre de alguien "que le había llegado". Surgió así, el recuerdo emocionado de Hermanos y laicos; docentes y no docentes; personal administrativo y auxiliar; muchos que están entre nosotros; otros ya en la casa del Padre. Fue una especie de íntimo homenaje y reconocimiento a todos los que fueron parte de esta historia de 114 años del Colegio, en su mes aniversario. El símil del cuerpo, que nos trajo la Palabra, fue magistralmente comentado y aplicado a nuestra comunidad educativa por el Superior General. Unido a la evocación de las figuras significativas nos hizo tomar conciencia que "todos somos imprescindibles" para cumplir la gran misión humanista y nazarena del Colegio. Luego uno a uno fueron llamados por su nombre quienes en ese momento eran distinguidos con la medalla: Lilián, Diego, Lucho, Fernando (Martínez), Ruben, Anahir, Fernando (Candona), Ricardo, Rosa, Ma. Graciela, Omar, Matilde, Susana. Una espontánea salva de aplausos acompañaba cada llamado y mientras las felicitaciones llovían sobre los homenajeados y la emoción expresada en el abrazo, la sonrisa y también, ¿por qué no? las lágrimas, embargaba el corazón de todos los presentes. Un cordial ágape fraterno en el teatro, donde continuaron las expresiones de alegría y felicitaciones a los agasajados, puso broche de oro a una noche por demás rescatable y disfrutable que nos hizo sentir más hondamente los vínculos que nos unen y nos hacen "familia-SAFA".



### **MEJORA CONTINUA**

Como todos los años en el marco del proceso de Mejora Continua, en mayo pasado, se dio inicio a las actividades de los Equipos de Mejora continua. Ellos son: "Relaciones humanas y crecimiento en la fe", "Formación permanente", "P.E.I.", "Imagen", "Presentación institucional", "Promoción y difusión". Desde En Familia les auguramos un fructífero y enriquecedor año de trabajo.

**Hno. Néstor Achigar**

# FIN DE SEMANA COMO EN NAZARET



Los días 3 y 4 de mayo realizamos un encuentro de educadores de los Colegios "Sagrada Familia" de la Provincia. En el entorno del Campanero tratamos

de vivir durante dos días al estilo de Nazaret. Educadores de los Colegios de la Aguada, San Juan Bautista y Minas nos propusimos esta experiencia para poder experimentar algo de lo que vivió la Sagrada Familia de Nazaret y así tratar de incorporar en nuestros lugares de trabajo de espiritualidad nazarena. Transitamos por las debilidades, fortalezas, oportunidades y amenazas de cada uno de estos personajes y por las nuestras. Trabajamos, rezamos e intentamos vivir la caridad entre nosotros para hacer de ese un Fin de Semana como en Nazaret. Podríamos contar muchas anécdotas, hablar de la comida, del guiso calentito hecho por nuestras propias manos, de las hamburguesas de la nostalgia que algunos adelantamos



compartimos el viernes, del cumpleaños celebrado, de muchas risas y muchas lágrimas, pero esto sería siempre insuficiente.

Como dicen los jóvenes que vivieron experiencias de Fin de Semana como en Nazaret. "esto no se puede contar hay que vivirlo."

Por eso la invitación es a no dejar estas oportunidades únicas en nuestra vida que nos ayuda a ser únicos en nuestra vida y generar lazos que perduran más allá del tiempo y del espacio.

## Esto también es Noticia...

### UNA NUEVA PROFESIONAL

Desde el En Familia queremos felicitar a Ma. Cristina Picos quien se ha convertido en una novel Psicóloga. Sin dudas en este nuevo camino, nuestra querida profesora cosechará tantos éxitos como lo viene haciendo en la carrera docente.

### COPA "OLIMPIA"

Se desarrolló con singular suceso, el día 15 de junio en el Club Olimpia de Colón, una jornada de Gimnasia Artística, en la que, entre otros, participó nuestro Colegio. Los resultados obtenidos fueron excelentes. Felicítamos a todos los participantes y a las profesoras de Educación Física Eloísa Nogueira y Lucía Sordo.

#### Resultados de la competencia:

##### INFANTIL A:

Total participantes 53

3º puesto suelo - Lucía Pedrozo

6º puesto suelo - Natalia García

5º puesto suelo - Florencia Belén

3º puesto salto - Lucía Pedrozo

5º puesto salto - Natalia García, Belén Castro

7º puesto salto - Florencia Belén

4º PUESTO GENERAL - Lucía Pedrozo

##### INFANTIL B:

Total participantes 42

5º puesto suelo - Fiorella Cuello

6º puesto suelo - Adriana Blanco

4º puesto salto - Adriana Blanco

6º puesto salto - Ma. Pía Fromaget

6º puesto general - Adriana Blanco

7º PUESTO GENERAL - Fiorella Cuello

##### INFANTIL A:

1º puesto salto - Ezequiel Núñez

4º puesto salto - Agustín Romano

5º puesto suelo - Facundo Castro

5º puesto salto - Federico Canclini

SAFA varones: 2º PUESTO POR EQUIPO

SAFA niñas: 4º PUESTO POR EQUIPO

### CAMPEONATO INTERNO DE BACHILLERATO

Con gran participación y entusiasmo de los chicos y chicas de Bachillerato se está llevando adelante el Campeonato Interno. Diez equipos de varones y cuatro de mujeres juegan sus respectivos campeonatos con gran alegría e ilusión. Con la creatividad que los caracteriza dieron nombre a sus equipos:

Varones: Salamandra, Funebreros, Varadero, Clarete, Locura, Croqueta, A. Anónimos, Mamúas, Tomasa, Profesores.

Chicas: La Propia, A Mano, Aquelarre, Sabelo.

Participan más de ciento treinta estudiantes de 4º, 5º, y 6º año de Bachillerato, siendo un espacio recreativo que como principal objetivo tiende a la integración de todos los chicos y chicas de 2º Ciclo.

### MISIÓN NAZARENA

Estimados padres, Deseábamos agradecer la respuesta con referencia a la campaña de útiles escolares. Sumado a este agradecimiento, nos pareció bueno informarles el destino de estos útiles, y quienes son las personas encargadas de entregarlos.

Actualmente, en el colegio, está trabajando un grupo de chicos e 3º de liceo quienes, junto con sus animadores y coordinadores integrantes del grupo Misión, están realizando tareas comunitarias en el barrio "Régulo" de Manga, todos los Sábados de 14:00 a 17:30 hs.

Este servicio, es el resultado de una vida del grupo Miredijo, que comenzó cuando sus integrantes estaban en 6º de escuela. Debido a la buena experiencia con este grupo, actualmente existen tres grupos más, con alumnos de 6º de escuela, 1º y 2º de liceo, donde se tratará de vivenciar como parte de la comunidad, tareas de servicio, oración y recreación, para ir preparándolos para la Misión.

Sin más, y agradeciendo nuevamente la colaboración, un saludo fraternal en Jesús, María y José.

Equipo Coordinador de Miredijo  
Misión Nazarena

### ACLARACIÓN

Por razones de espacio no pudimos incluir dos colaboraciones: "El tren de los recuerdos" (crónica sobre el día de los abuelos) y el artículo con la crónica completa de la Misión Nazarena de Semana Santa en Salto. Dios mediante las estaremos entregando a nuestros lectores con el próximo número de EN FAMILIA...



# EL PAN COMPARTIDO

el globo con el mensaje de nuestros buenos propósitos para comunicar nuestra intención y deseo de cambiar y ser constructivos con nuestra familia, amigos y compañeros. También un tiempo de entretenimiento y juego y, después, el almuerzo compartido.

El mes de junio tiene un especial significado en la vida cristiana del colegio, bien sea por las significativas fiestas religiosas que en él se celebran, como también por la celebración de las Primeras Comuniones de los amigos de los Sextos años de Primaria.

Tenemos una preparación inmediata mediante una jornada en la Casa de Retiros Taborin. Durante la mañana celebramos el sacramento de la Reconciliación, hacemos nuestro examen de conciencia, escribimos nuestra Carta a Jesús, hacemos la hoguera donde quemamos nuestras actitudes negativas, y con el P. Miguel y el P. Guillermo tenemos la reconciliación personal. Al terminar la misma, hacemos volar

En la tarde, celebramos "el pan compartido". Revivimos la Cena del Señor y nosotros también preparamos el pan que compartiremos al finalizar la jornada. Para algunos es la experiencia novedosa de amasar, hornear y partir el pan. Toda la novedad de esta actividad se llena del significado profundo de



compartir los "panes que nos hacen vivir y hacen vivir a los demás". Un detalle significativo es que llevamos una parte de este pan para compartirlo con nuestra familia y, con él, todo lo que vivimos en la jornada y nuestra alegría de estar muy cercanos a recibir a Jesús en la Primera Comunión.

En estas jornadas nos acompañan los catequistas y las maestras.

**Hno. José María de la Fuente**

## Esto también es Noticia...



## ¡LA TERCERA ES LA VENCIDA!

En el marco de las actividades ambientalistas que el Proyecto GAIA tiene como objetivos, el 10 de mayo pasado, (y tras dos tentativas previas de fecha), un grupo de alumnos, padres, docentes y personal no docente del SaFa marchamos muy tempranito para Durazno. ¿A qué? ¿con estos fríos?? Y si, nos largamos en un precioso día otoñal a conocer más de cerca un monte ribereño a orillas del Yí, para descubrir sus características, comprobar que los prejuicios respecto de que nuestros montes no son gran cosa son solo eso, prejuicios y, fundamentalmente, para disfrutar de la altura de sus copas, de las lianas, de los distintos perfumes de cada hierba y de una preciosa playa. Aprovechamos también para compararlo con un monte artificial de eucaliptus. También y con grata sorpresa, descubrimos las habilidades culinarias de varias de las

integrantes del grupo. Mates, fotos, chistes, mucha caminata y un especial clima entre todos los que fuimos, aportaron la frutillita de la torta. Eso sí, para primavera se viene otra salida ¡y ahí queremos ver a muchos más "locos" por la naturaleza!

Laura Barcia-Coordinadora GAIA

## SEMANA DEL LIBRO

El pasado 26 de mayo, conmemoramos el 187 aniversario de la fundación de la primera biblioteca pública del Uruguay. Nuestro Colegio no podía estar ajeno a este acontecimiento y lo celebró a todos los niveles.

En un marco algarabía y demostraciones de conocimiento del idioma inglés, los chicos más adelantados en la lengua de Shakespeare leyeron cuentos e interactuaron con los menos experimentados. Así, los alumnos de 6º de primaria compartieron un momento de lectura con los pequeños de nivel inicial. A su vez los de 5º y 6º de bachillerato acompañaron a los escolares de 1º y 2º. Una exposición de libros en inglés confeccionados por los propios alumnos de primaria,



culminó la semana del libro.

Nivel inicial recibió la visita del abuelo Yamandú y de representantes de una editorial especializada en libros infantiles quienes deleitaron a la platea con hermosos cuentos.

Primaria tuvo su momento de lectura silenciosa y un grupo de 3º realizó la visita a la Exposición del libro Infantil en la Intendencia Municipal de Montevideo.

Promoviendo la investigación bibliográfica y utilizando como temática los valores y el centenario de la primera publicación del Cursode Historia Patria de H.D., primer ciclo de Secundaria organizó un concurso, a través de Biblioteca. Con amplia respuesta y mucha buena onda, los chicos completaron una grilla literaria y una "sopa de letas". Los ganadores: Rodrigo Berón (1º A), Natalia Ruétalo (1º C) y Guillermo Subirán (2º A) se hicieron acreedores a libros de Roy Berocay y Magdalena Helguera además de una orden de compra en fotocopadora del Colegio. Todos los participantes llevaron un diploma de Reconocimiento por su actuación en el concurso. Felicidades a todos por el entusiasmo demostrado.



## HERRAMIENTAS PARA TRABAJAR EN EQUIPOS

El buen relacionamiento interpersonal y el trabajo en equipo siempre constituyen un desafío en las instituciones educativas caracterizadas por la multiplicidad y variedad

### Esto también es Noticia...

de relaciones. El Curso "Liderar Grupos" (24 hs.) dictado por Ps. Gilda Vence con respaldo UNIT nos ayudó a profundizar en los "juegos psicológicos y conflictos" y en el manejo de herramientas para guiar y liderar diversos tipos grupos: salas docente; equipos de trabajo, con alumnos, con padres, etc.. El buen clima creado entre participantes de diversos sectores contribuyó a la vez al mejor conocimiento mutuo y la integración de quienes, trabajando bajo el mismo techo es cierto, no tenemos muchas veces demasiadas oportunidades de compartir tareas en común.



## ENTREGA DE CERTIFICADOS

Con la presencia de Directores y Adscriptos de 2º Ciclo se hizo entrega del certificado de asistencia a los alumnos de 6º Bachillerato que participaron en el "Cursillo de Introducción a las Normas UNIT-ISO 9000 versión 2000, dictado en el Colegio por el Ing. Alvaro Chamorro del Instituto Uruguayo de Normas Técnicas.



## DÍA DEL MEDIOAMBIENTE EN EL SAFA

Bajo el lema "Agua: 2.000 millones sufren sin ella" nuestros alumnos GAIA junto a un entusiasta grupo de Animadores de 5to, trabajaron mucho para brindar a sus compañeros de Educación Inicial y Primaria la posibilidad de festejar este día apostando a lo lúdico y a la imaginación. Porque entendemos que el compromiso ambiental pasa por el disfrute y el sentimiento de pertenencia, más que por los "No" que hay que hacer

para proteger a la naturaleza.

Es así que en la mañana y en la tarde, las clases se vieron sorprendidas por la llegada de Hadas, Gnomos, Duendes y Ninfas, guardianes de la Flora, los Minerales, la Fauna y el Agua, respectivamente. Tras un largo rato de juegos, recibían una llave dorada por cada juego ganado. Con ellas pudieron descubrir de la mano de sus compañeros liceales la riqueza de nuestros recursos minerales, la diversidad y belleza de nuestros animales, la importancia y variedad de nuestras plantas y la enorme importancia del agua y nuestros recursos acuíferos.

Para los más chicos el teatro se vistió de bosques y payasos, para disfrutar de una obra de títeres escrita y actuada por alumnos GAIA sobre la importancia del disfrutar y cuidar del elemento agua.

Y así transcurrió el día del medio ambiente, jugando, riendo, sorprendiéndose, disfrutando. Porque así queremos en GAIA que todos nuestros alumnos SaFa vivan la naturaleza: jugando, riendo, sorprendiéndose y disfrutando. Sólo así entendemos es el camino de generar conciencias y actitudes comprometidas con el ambiente.

Por GAIA, Laura Barcia



## FESTIVAL GASTRONÓMICO

El sábado 24 de mayo Tiempo Completo vivió una exitosa jornada. Enmarcado dentro del Proyecto Nuestra Identidad, se llevó a cabo el Festival Gastronómico. Gracias a la colaboración y entusiasmo con que trabajaron nuestros alumnos y padres, pudimos degustar platos típicos de los países de origen de las Familias de Tiempo Completo. También disfrutamos de la música y la danza a través del coro del colegio, de los distintos conjuntos tradicionales que se hicieron presente en nuestro evento y de la especial participación de nuestros Abuelos. Intercambiamos culturas, costumbres y tradiciones. Una vez más, pudimos demostrar que la integración es posible y que pueden convivir en perfecta armonía en el mismo espacio y tiempo, culturas diferentes que son nuestra propia Identidad.

## 19 DE JUNIO

Para H.D., de quien celebramos el centenario de dos de sus más importantes obras, las fiestas patrias como complemento del programa de estudios eran de una gran eficacia moral. Para impactar en el alma de los estudiantes resultaba vital la buena preparación: el himno, los cantos, el guión, las diversas intervenciones, la ambientación general todo contribuía a que fuera una verdadera fiesta y a crear el adecuado clima emocional. Convencido como estaba de lo que decía y sin temor a pecar de inmodesto, ponía como ejemplo las que se hacían en el Colegio de su tiempo. Si H.D. hubiera asistido al Colegio el 19 de junio pasado

seguramente se hubiera retirado satisfecho: la acertada guía del animador, las ajustadas intervenciones del coro, las oportunas palabras de la Prof. Graciela Ribeiro, la impecable remembranza del Éxodo por el grupo de teatro, los vibrantes "Si, lo juro" o "Sí prometo", de quienes juraban o prometían la bandera y la numerosa participación de madrugadores padres, abuelos y familiares dieron a la fiesta un entorno que seguramente habría merecido la plena aceptación de H.D.

